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克观银行
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新闻短波

Short NewsShort News

大数据助阵 中信银行逐利POS网贷

证券时报记者 唐曜华

网络贷款因快捷、方便的特性，正

成为受银行追捧的新业务。 银联商务

以接近

300

万台

POS

机的交易数据，

结合中信银行的在线自动审批、 放贷

系统，双方联手推出的

POS

商户网络

贷款，去年底累计发放贷款已超过

15

亿元。 中信银行也由此成为银联商务

POS

网贷业务合作的首家银行。

在线自动审批

大数据时代的到来， 使得与大数

据结合的在线贷款业务成为商业银行

必争之地。在线贷款业务因效率高、客

户体验提升、 可覆盖传统贷款模式覆

盖不到的客户群体而备受青睐。

据了解， 中信银行联手银联商务

推出的

POS

网络贷款，申请、审批、提

款、还款等手续全部可以在线完成，最

短只需要

2

分钟。

“我们双方有一个接口，银联商务

和中信银行网站的系统通过这个接口

实现系统对接， 方便双方之间数据的

传输。 ”银联商务高级经理马海峰称。

POS

商户登录并且提交贷款申请

后， 中信银行的后台系统会在线自动

审批该笔贷款， 并快速计算出贷款额

度，最高不超过

50

万元。 在获批的贷

款额度内，

POS

商户可以随时提取贷

款并在线还款，按日计息，贷款期限最

长

90

天。

据了解，中信银行的后台系统建立

了数据分析模型，

POS

商户提交贷款申

请后，系统会自动对申请资料以及合作

方银联商务提供的交易数据等进行分

析，在此基础上计算出贷款额度。

“这些数据不仅可用来分析贷款

金额和风险， 还可以为贷后监管提供

参考。 比如申请贷款后的银行卡未再

出现

POS

机交易，那么我们就会查看

这笔贷款是否存在问题。 ”马海峰称。

除了借助大数据实现贷款在线自

动审批、控制风险外，中信银行还可共

享银联商务的客户资源， 而银联商务

则借助合作满足商户客户的贷款需

求。 非中信银行客户可登录银联商务

客户管理平台系统在线申请

POS

网

络贷款，并在线开立中信银行账户。中

信银行客户则可以直接通过中信银行

个人网银在线申请。

不同的

POS

商户贷款利率存在

差异。 据了解，如果

POS

机结算资金

回款账户选择中信银行， 年化融资成

本为

13%

；

POS

结算资金回款账户如

为其他银行，年化融资成本为

15%

。

银联商务是中国银联控股从事银

行卡收单专业化服务的全国性公司，

服务接近

300

万台

POS

机，拥有

35%

左右的市场份额。

整合大数据资源

在与银联商务合作之前， 中信

银行去年还同腾讯合作推出了在线

贷款业务， 为网络商户提供在线贷

款。 此次再次携手银联商务推出

POS

网络贷款， 中信银行也因此成

为跨界合作在线贷款业务走在前列

的银行。

与一些银行为了获取大数据而自

建电商平台不同， 中信银行选择的是

与掌握大数据的电商或支付公司的合

作模式。

“银行自身不一定要拥有大数据，

中信银行更看中的是与重要的合作伙

伴一同整合数据。”中信银行网络银行

部总经理徐鹏称。

做电商并不一定是银行擅长的，

就像做银行业务并不一定是电商擅长

的。 “银行的数据来源太多了，这个数

据是属于这个社会的， 而不是属于某

一个机构平台的。 银行能做的是整合

资源， 金融的本质也是整合社会资

源。 ”徐鹏称。

借助大数据虽然可以实现贷款

效率的提升，但同时也充满挑战。 相

比较而言，与腾讯合作的网络商户贷

款，对中信银行挑战更大。 中信银行

需要根据网络商户的网上交易数据

在线审批贷款。 而此次推出的网络

POS

贷款主要依据线下

POS

机的交

易数据。

“每一个产品都有一个磨合期。 ”

徐鹏称，“合作一段时间后， 我们会反

思我们的模型到底是什么状态， 需不

需要再优化。比如有没有出现不良率，

如果出现不良率比较多了， 或者客户

体验不好了怎么办？ 这些都需要合作

双方磨合，包括调整申请流程等。 ”

吴比较/制图

警惕财政存款不降反升

证券时报记者 罗克关

2013

年末延续至今的钱荒

，

或许

已经有了一个可行的解释

。

根据央行最近更新的货币当局资

产负债表

，

政府存款余额在

2013

年

11

月份并没有像往年一样开始下降

，

反而比

10

月份还增加了

752.69

亿

元

。

而笔者翻阅央行网站自

2008

年起

同一月份的政府存款变动数据

，

11

月

份基本都是政府存款快速下拨的起

点

。

这意味着

，

市场在去年末一再期盼

的政府存款下拨缓解资金紧张局面的

愿望并未实现

。

虽然去年

12

月份政府存款余额还

没有公布

，

尚不能判断当年政府的财政

收支情况

，

但参照

12

月份市场资金的

紧张状况

，

市场人士已经在猜测

2013

年末的财政存款余额有很大可能将高

于年初值

。

也就是说

，

2013

年政府的实

际收支状况将是

“

收大于支

”，

这不仅完

全颠覆了去年初政府预算安排的赤字

方案

，

也意味着当年积极财政政策的实

际执行效果可能将低于预期

。

由于政府存款属于基础货币的一

部分

，

央行资产负债表上此项余额出现

上升

，

说明市场流动性在收紧

。

笔者以

为

，

这应是去年末市场资金一度出现紧

张状况的重要原因

：

因为自

2010

年到

2012

年

，

这

3

年的

11

月份通过政府存

款释放的基础货币最高曾经 达 到

4661.45

亿元

，

最少也有

1546.7

亿元

。

回溯过去两个月内央行的公开市

场操作轨迹

，

市场流动性收紧的事实

也基本得到印证

。

2013

年

11

月份

，

央

行除在

11

日对一笔

100

亿元的

3

年

期央票实施到期续作后

，

自

19

日起逆

回购量就明显有所放大

，

正好对应当

月政府存款下拨低于预期的状况

。

只是在

12

月份

，

逆回购在月初一

次

7

天期

180

亿元的操作后戛然而

止

，

直至

12

月

24

日才再次现身

。

在此

期间的故事

，

市场应该并不陌生

———

12

月中旬市场利率出现飙涨之后

，

央

行紧急动用了短期流动性调节工具

（

SLO

），

才最终平复了资金供需方面

出现的紧张局面

。

这种格局

，

不能不让市场对去年

12

月份政府存款的下拨速度疑惑

。

有

意思的是

，

根据央行历年资产负债表

数据

，

2008

年至今政府存款年末余额

大于年初数的状况

，

只在

2009

年出现

过一次

。

央行数据显示

，

2009

年

12

月

末政府存款余额为

2.12

万亿元

，

高于

当年

1

月末的

1.76

万亿元

。

巧合的

是

，

从

2008

年到

2013

年

，

也只有

2009

年

11

月的政府存款余额和去年

一样

，

比

10

月份余额要多

———

2009

年

11

月末的政府存款余额较当年

10

月末多了

465.78

亿元

。

2009

年下半年的情况市场已经有

目共睹

，

货币信贷投放在当年三季度末

踩下了急刹车

，

从紧的政策基调一直延

续到了

2010

年上半年

。

如果

2009

年政

府存款

“

收大于支

”

的状况在

2013

年再

度出现

，

那这在很大程度上说明政府去

杠杆化的决心并没有成为一纸空文

。

实际上

，

这种决心仍在延续

。

财政

部部长楼继伟近期在全国财政工作会

议上

，

明确表示将继续落实中央厉行

节约的要求

，

压减一般性支出

。

而且

，

未

来也将继续

“

盘活财政存量资金

，

将闲

置沉淀的资金清理出来用于急需支持

的项目

。

同时

，

促进优化投资结构

”。

只是

，

市场可能有必要再调整一

下思路了

。

因为按照这个格局

，

政府性

支出对市场流动性的贡献

，

恐怕真是

要比过往几年都要小了

。

四期货交易所去年继续返佣

有期货公司返佣骤降五成

见习记者 曾炎鑫

佣金返还一直是期货公司不愿多

谈却又不得不谈的话题。 它的法律定

位模糊，是说不清道不明的“惯例”，多

谈不便； 但它又是期货公司盈利的重

要支持， 没有它很多期货公司难以维

持盈亏平衡，不得不谈，甚至有时还得

“呼吁”。

2013

年的全年佣金返还如今再次

成为业内关注话题， 多家期货公司表

示，虽然返还数额与时间不尽相同，但

四大期货交易所去年均有返还佣金。

还佣最多降五成

有媒体昨日报道称， 去年仅郑商

所和中金所两家交易所向期货公司返

佣，额度较此前有所下降，上期所和大

商所没有返佣。 这一报道引起了业内

人士关注， 多名业内人士向证券时报

记者表示情况并不完全如此。

一家总部位于珠三角的期货公司

总经理表示， 他的公司确实收到了四

大交易所的佣金返还，数额与

2012

年

总体持平。 另一家收入行业排名前三

的期货公司高管告诉记者， 四大交易

所

2013

年上半年时曾表示不再返还

佣金，但下半年又陆续返还，但数额比

往年要少许多，他所在公司相较

2012

年至少减少

50%

。

一家总部位于深圳的期货公司研

究所负责人说， 四家交易所的佣金返

还时间确实不同， 中金所从

2013

年

10

月开始佣金返还，大商所是阶段性

返还， 但可以确定的是四家交易所去

年均返还了佣金。

佣金返还一直是国内期货公司的

重要利润支撑。数据显示，

2012

年

160

家期货公司共实现净利润

35.77

亿

元，其中交易所返还就达

31.94

亿元。

少了这一进项， 很多期货公司的盈利

能力将受到考验。

尽管部分期货公司的佣金返还有

所减少， 但交易所的交易规模却有增

无减。根据期货业协会的数据，去年全

国期货市场累计成交量和成交额分别

同比增长

42.15%

和

56.3%

，累计成交

额达

267

万亿元。

北京工商大学证券期货研究所所

长胡俞越对记者表示，在当前期货公司

盈利和经营模式还没完全确立的情况

下，通道业务还是期货公司的最重要业

务。 就目前格局来看，交易所作为非营

利性的“盈利大户”，有反哺市场义务。

返佣法律定位模糊

采访中记者发现，很多期货公司高

管均认为四大交易所的佣金返还缺少

统一标准，佣金返还政策缺乏透明度。

上述期货研究所负责人告诉记

者， 目前各交易所的佣金返还政策各

不相同， 各个交易所针对不同期货公

司给出的具体政策又不一样，“佣金返

还的法律定位模糊， 没有任何法规制

度明确交易所是否必须返还佣金、如

何返还和返还比例”。近年来各交易所

更倾向于通过联合举办论坛、 研发系

统、开设公开讲座等合作方式，向期货

公司返还“补助”。

“

2014

年的佣金返还仍是未知

数， 到时候各家期货公司又要和交易

所谈了。 ”上述高管表示。

义乌支付宝人均支出超4万 成头号“县金流”

网络支付百强县（市）集中在苏浙闽三省

证券时报记者 蔡恺

网购的活跃市场向二、 三线城市

（县）转移，已成为近年电商行业的公

认趋势。支付宝昨日发布的

2013

年年

度对账单显示， 浙江义乌人均网上支

出超过

4

万元， 成为金额最高的 “土

豪”市，也被“小伙伴们”称为头号“县

金流”城市。

支付宝统计的

2013

年“全民年度

对账单”昨日出炉，并首次公布了网络

支付的百强县（市）。浙江义乌、江苏昆

山、江苏常熟、浙江乐清、福建晋江、浙

江苍南、浙江瑞安、浙江慈溪、江苏江

阴、 江苏吴江这些地区位列百强县

（市）前十。其中，义乌的支付宝用户去

年人均网上支出超过

4

万元， 成为全

国第一“土豪”县级市。除义乌之外，人

均网上支付达两三万元的县（市）比比

皆是。

值得注意的是， 支付宝统计的网

上支付金额不仅包括网购金额 （通过

支付宝支付），还包括转账、还信用卡、

缴水电煤费用以及购买余额宝等。 去

年

6

月推出的余额宝投资金额较高，

令不少支付宝用户的年度账单金额比

2012

年大幅提高。

从公布来看， 网络支付百强县

（市）主要集中在浙江、江苏和福建三

省。其中，排在首位的义乌支付宝用户

年支出金额总数达

182.7

亿元， 超过

排名第二的昆山市两倍， 排名第三的

常熟市为

75.4

亿元。 据支付宝介绍，

这些百强县的用户去年人均网上购物

达到

80

笔，显示二、三线城市居民的

网购消费能力日趋强大。

亚马逊中国近期发布的一项调查

也显示， 网购热潮正在从一线城市向

二、三线扩展。

2013

年亚马逊中国销

售占比成长最快的十大城市为哈尔

滨、重庆、济南等二、三线城市。

支付宝“年度对账单”项目负责人

表示， 随着这些百强县居民对网络经

济的认知和网上消费能力的提高，中

国的网购消费力正在县域这一潜力所

在地爆发，“县金流” 一词也成了淘宝

网今年的热词。

支付宝昨日披露的余额宝数据也

充满亮点。 自去年

6

月

13

日上线之

后，余额宝就在业内刮起了“互联网金

融”旋风。

支付宝统计显示， 按年龄来看，

余额宝用户的平均年龄为

28

岁，其

中

23

岁用户数量最多，达

205

万人，

50

岁以上的用户仅占

2.3%

；按地域来

看，浙江人的理财需求最强烈，自余

额宝开通至去年年底，浙江省支付宝

用户的总申购金额达到了全国最高

的

553.5

亿元，江苏和山东分列二、三

位，不过，江苏省的余额宝用户数量

则以

330

万人排名全国第一，另外上

海人均持有余额宝金额最高，为

1.06

万元。

去年12月信托募集规模近千亿

证券时报记者 刘雁

年底资金面的紧张让信托再火了

一把。 普益财富最新发布的统计数据

显示， 去年

12

月共有

64

家信托公司

成立了

586

款集合信托产品， 共募集

资金近

1000

亿元， 环比大幅上升

57%

，达到年度峰值。

成立规模达年内新高

“年底很多公司需要资金度过年

关，而银行资金面却非常紧张，这就给

信托产品的发行提供了很好的机会。”

用益信托首席分析师李旸告诉证券时

报记者，“另一反面， 这与宏观经济形

势回暖也有一定关系。 ”

数据显示，

2013

年

12

月集合信

托产品成立市场活跃度较

11

月大幅

上升，成立的总规模创下年内新高。此

外，在当月成立的

586

款产品中，平均

每款信托产品募集规模为

2.18

亿元，

环比上升

17.86%

。

在发行方面，

12

月共有

62

家信

托公司发行了

391

款集合信托产品。

其中，四川信托发行了

21

款，列第一；

中铁信托、 长安信托和华润信托各发

行了

17

款，并列第二。 前四家信托公

司发行的信托产品总计

72

款， 占比

18.41%

，环比下降

6.97%

个百分点。

值得一提的是，从预期收益率来

看，

12

月发行的集合信托产品收益

率并未出现大幅上升，相反，部分信

托产品的预期收益率甚至出现了下

滑。 譬如，

1～2

年期房地产信托产品

平均预期收益率下降

0.19

个百分点

至

9.91%

。

基建项目将延续增势

从资金运用领域来看， 工商企

业、房地产和基础设施领域依然是拉

动信托业增长的“三驾马车”。 数据显

示， 去年

12

月投资于工商企业领域

的产品

164

款，占比上升

2.72

个百分

点； 投资于房地产领域的产品

97

款，

占比上升

0.84

个百分点；投资于基础

设施领域的产品

57

款，占比上升

1.23

个百分点。

虽然全国地方债审计结果已经出

炉， 但这对基础设施的信托产品发行

似乎影响不大。 不管是从成立数量还

是预期收益率来看， 基建类信托产品

的发行均呈现上升态势。

“在目前的态势下，政信合作将延

续去年的增长态势， 各地政府融资的

动力还是很强， 而且过去的债务也是

需要新债支撑， 可以预见，

2014

年基

建类信托的发行不太可能出现下滑。 ”

启元财富投资分析总监汪鹏称。

蔡恺/制表 吴比较/制图

平安保险

年保费收入达2687亿

平安保险发布保费公告，

2013

年

原保险合同保费收入达

2687.4

亿元。

其中，平安寿险

2013

年原保险合同保

费收入为

1460.9

亿元。 （梅菀）

光大银行国际承销商

部分行使H股超额配售权

光大银行发布了关于部分行使

H

股超额配股权（绿鞋）的公告，该部

分股份预计于

1

月

15

日在香港联交

所主板上市交易。 （梅菀）


